

Dr. José Manuel Borgoño Domínguez: Un visionario con un gran espíritu de servicio

**Sociedad Chilena de
Medicina Familiar**
Homenaje póstumo

La Sociedad Chilena de Medicina Familiar desea hacer un homenaje póstumo a quien fuera uno de sus socios fundadores y responsable de que la especialidad de Medicina Familiar en Chile se desarrollara. El Dr. Borgoño acompañó y guió a las primeras generaciones de médicos de familia que ayudó a formar en el Departamento de Salud Pública de la Universidad de Chile que él dirigió por muchos años. Apoyó a la Sociedad Chilena de Medicina Familiar desde sus inicios y formó parte de la Revista Chilena de Medicina Familiar como miembro del Comité Editorial hasta el día de su muerte (15 de diciembre de 2004).

No podemos dejar de expresar nuestro pesar por su partida, pero el legado que él dejó en este mundo nos acompañará para siempre.

A continuación, presentamos el discurso que la Dra. Isabel Segovia D., Directora del Departamento de Atención Primaria y Salud Familiar de la Universidad de Chile, hiciera para el homenaje que la Facultad de Medicina de la Universidad de Chile le hiciera a uno de sus más destacados profesores, en el mes de julio.

“En primer lugar quiero agradecer al Sr. Decano Dr. Jorge Las Heras, y a la Sra. Vicedecana, Dra. Colomba Norero, por darme hoy la oportunidad de poder presentar al Dr. José Manuel Borgoño, en su gran aporte como académico, como maestro, y lo que es como persona.

El Dr. Borgoño no pasa inadvertido... sino deja una profunda huella... no importando dónde y con quién se relaciona... el que lo conoció no lo olvida.

Nació el 6 de agosto de 1924 en Santiago, siendo su padre Don José Luis Borgoño Barros, y su madre Doña María Isabel Domínguez Casanova. Estudió en el Colegio San Ignacio de

Alonso Ovalle, obteniendo múltiples premios como escolar. Sus estudios de Medicina los realizó en la Pontificia Universidad Católica de 1° a 5°, y luego finalizó 6° y 7° en la Universidad de Chile, pues no existía internado aún en la Universidad Católica. Durante sus estudios tuvo como profesores a grandes maestros, a los cuales admira y son para él un ejemplo a seguir, y como se imaginarán, finalizó con distinción unánime su carrera.

Posteriormente realizó varios cursos de formación profesional, viajando por 1 año y medio a Estados Unidos a cursar el Master en Salud Pública en la John Hopkins University a través de una Beca de la Fundación Rockefeller. Fue becado para perfeccionamiento a Cleveland y Berkeley en Estados Unidos por la Agencia Internacional del Desarrollo y a Mac Master en Canadá por la Fundación Kellogg.

Desde 1952, el Dr. Borgoño es académico de nuestra casa de estudios, primero en la Cátedra extraordinaria del Dr. Horwitz y Dr. Kraljevic en Enfer-

medades Infecciosas del Hospital Lucio Córdova por 18 años, y luego desde 1964 en Medicina Preventiva y Social. Fue ascendido a Profesor Titular en el año 1972.

Durante su carrera es distinguido con cargos directivos, siendo Director del Departamento de Salud Pública de la División Ciencias Médicas Sur, hoy Campus Sur, a partir de 1985 hasta el año 2002, Coordinador Docente de Pregrado Campus Sur desde 1994 – 1998 y Director del Campus Sur desde 1997 a la fecha.

Durante su mandato el Dr. Borgoño se ha caracterizado por cuidar la relación docente-asistencial, liderando las reuniones tripartitas en la VI Región e impulsando las con el SSMS, fundamentales para permitir un buen funcionamiento del internado rural y del Campus Sur. Su gran espíritu de servicio y lealtad hacia nuestra Facultad lo hizo asumir en 1992 la Dirección del Proyecto UNISantiago, proyecto de desarrollo de 4 carreras, medicina, odontología, enfermería y obstetricia, que posteriormente

TEMA CENTRAL

favoreció los cambios curriculares de estas carreras.

El Dr. Borgoño es parte de la historia del inicio de dos especialidades: primero, es pionero en la formación de especialistas en Salud Pública teniendo a cargo los primeros becados de esta especialidad. Desde 1970 a 1986 es Director del Programa de Especialistas de Salud Pública de nuestra Facultad, Segundo, es visionario y acepta en su Departamento a un grupo de médicos familiares que se han propuesto el desarrollo de esta especialidad y del modelo de Salud Familiar. Es así que participa activamente en la creación del programa de esta nueva especialidad y es Director del programa de Especialistas en Medicina General Familiar desde 1990 hasta hoy.

Su gran preocupación en el campo de la docencia de pre y postgrado, le permite al Dr. Borgoño hoy decir que de los 7 Directores de Departamento actuales en el Campus Sur, 4 fueron alumnos suyos. Y dónde va se encuentra con ex alumnos suyos, que con cariño y admiración lo saludan y agradecen a su maestro sus enseñanzas, no solamente las de conocimiento y habilidades, sino por sobre todo las enseñanzas en actitudes y como persona.

Nosotros sus discípulos, además de su preocupación por el alumno como persona, apreciamos en el Dr. Borgoño su capacidad de análisis y síntesis en la entrega de los conocimientos, y se imaginarán que sus clases terminan espontáneamente con aplausos. Otra característica es que, aún siendo Profesor Titular, en la semana lo podemos ver en consultorio supervisando a los internos en la atención directa a pacientes.

Nuestro homenajeado también tiene una fructífera actividad de publicación y difusión. Ha publicado más de 250 interesantes trabajos en Chile y en el extranjero en el campo de la epidemiología, de las enfermedades transmi-

sibles, en administración, en Salud Pública y en Educación Médica. Así encontramos sus trabajos en la Revista Chilena de Pediatría, en el Boletín OMS y OPS, en el Lancet, JAMA, New England Journal of Medicine, British Medical Journal, y en capítulos de libros de Enfermedades infecciosas, epidemiología y ética. Así fue parte de los clínicos que describieron los primeros casos de pleurodinia epidémica, de psitacosis, de Virus Cocksackie A y B, y la epidemiología y clínica de la Fiebre Tifoidea.

No creo que alguien en Chile pueda decir como el Dr. Borgoño, ser socio fundador de 4 Sociedades científicas, la de enfermedades infecciosas, de salubridad, epidemiología y de Medicina Familiar.

Al escuchar esta vida académica, uno piensa que eso es suficiente para un ser humano, pero el Dr. Borgoño mezcla los primeros 41 años de sus 52 años de académico, con un extenso trabajo en la Dirección del Servicio de Salud y en el Ministerio de Salud, ocupando todos los cargos técnicos de sus ocupaciones que se pueden tener en ambas instituciones. Así se desempeña de Jefe del Distrito Sanitario Oriente, Jefe de la sección de Epidemiología del Servicio de Salud, Jefe del Departamento de Protección de la Salud, Jefe del Departamento de Programas y los últimos 10 años de Jefe de la Oficina de Asuntos Internacionales del Ministerio de Salud. Además de su vida académica y en el Ministerio de Salud, el Dr. Borgoño es capaz de desarrollar un rol preponderante, único, en la Organización Mundial de la Salud y en la Organización Panamericana de Salud. Dada su increíble cantidad de actividades y responsabilidades en este desarrollo internacional, sólo puedo hacer un breve resumen, para que esta ceremonia termine hoy, y no mañana.

Desde 1964 hasta 1999 pertenece al

panel de expertos de la OMS, siendo el único chileno que ha asistido a 25 asambleas de la OMS y ha participado en 8 comités de expertos. Al igual que en el Ministerio de Salud ocupó todos los cargos directivos existentes en la OMS-OPS. Fue consultor de epidemiología y Salud Pública de OPS/OMS en Argentina, Brasil, Guatemala, México, Perú, Washington DC, Barheim, Kenia, Botswana, Zambia, Japón, Filipinas, China, India e Indonesia. Con orgullo puede contar que ha realizado grandes cosas para la Salud Mundial, siendo parte del núcleo iniciador de los programas de inmunizaciones, del control de enfermedades diarreicas, y del control de enfermedades respiratorias y Tuberculosis, además de miembro y presidente de estos comités.

Como ustedes se imaginarán una vida tan increíble y productiva ha obtenido merecidas distinciones. Se hizo merecedor del Premio Ramón Corbalán Melgarejo de la Sociedad Médica de Santiago, en dos oportunidades: 1957 y 1968, del Premio de la Sociedad Médica en 1958, ha recibido Medallas por Servicios distinguidos en Servicios Internacionales por la Facultad de Medicina y por su labor realizada en la Sociedad de Enfermedades Respiratorias y Tuberculosis, además de medallas por su meritoria trayectoria, como la medalla en el Sesquicentenario de la Universidad de Chile, el reconocimiento de sus 40 años de servicio en la Universidad de Chile, el premio a su labor en los 50 años en el Servicio Nacional de Salud (SNS).

Pero hay tres distinciones que yo quiero recalcar:

En 1985, recibe el reconocimiento del Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF) por su destacada labor en el campo de la salud Pública Infantil.

En 1988, recibe la medalla de Salud

para todos otorgada por la OMS, siendo el único chileno que ha obtenido esta medalla a título personal.

En el año 2002 recibe el Premio Centenario de la OPS por su trabajo internacional por la Salud del Mundo.

Como Ustedes ven nos encontramos frente a un hombre excepcional.

¿Y quién es este hombre como persona?

El Dr. Borgoño nace bajo el signo de Leo, y nace como rey León en su familia. Desde pequeño los demás lo ven como alguien especial. Es el segundo de tres hermanos, el mayor, Pepe, y la hermana menor Carmen, con la cual le une durante toda su vida un gran cariño y amistad. Gana todos los premios posibles de obtener en el colegio, siempre es el primero del curso. Además es deportista, juega fútbol en el colegio y luego en la 4ª especial del Club de la UC.

Conoce en la Playa de Las Cruces a María Luisa Olga Barros, a la cual una tía le comenta sobre este muchacho: es un niño muy bueno, va todos los días a comulgar, demostrando otra característica del Dr., su gran fe cristiana, su espíritu ignaciano y su interés en vivir siguiendo los principios cristianos.

Se casa con Olga Barros el 8 de Junio de 1950, y tiene 3 hijos, José Manuel, María Olga y Cristian.

Olga lo acompaña en algunos viajes iniciales, y el año y medio en John Hopkins, pero ella no disfruta de viajar como el Dr. Borgoño, quien llega a conocer 100 países del mundo. Con sus hijos asiste a los campeonatos de Fútbol de la UC, siendo característico de esa

época verle con la radio escuchando a Julito Martínez mientras observa el partido.

En su hogar el Dr. Borgoño se caracteriza por ser ordenado, responsable, muy perfecto, de principios, estricto, más bien callado y destaca su sensibilidad por los demás. Recuerda su familia sus relaciones muy cercanas con las secretarías y con los choferes, y su generosidad en ayudar.

Su gran generosidad la podemos ver en otro ámbito de desempeño, que son las Corporaciones sin fines de lucro, a quienes dedica su tiempo y dedicación. Ha sido Director y Presidente de la Sociedad Pro-Ayuda al niño lisiado, Vicepresidente de la Teletón y es actualmente presidente de la Fundación Josefina Martínez de Ferrari.

Tiene 7 nietos, 6 de su hijo José Manuel, ingeniero, que son Mónica, José Manuel, Rodrigo, Patricio, Andrea y Luis Alberto, y Fernanda, de su hija María Olga, para la cual ha sido como un padre. Ha viajado con cada uno de sus nietos el día de su cumpleaños, salvo con Luis Alberto, debido a su edad. Sus nietos le quieren, siendo el Dr. Borgoño muy sensible en captar sus sentimientos y en ayudar, lo estiman por lo cariñoso que es con ellos.

Y el Dr. con su alto espíritu familiar, cuida de mantener sus relaciones con su familia, almorzando en la casa de su hijo y fuera todos los sábados, y estando permanentemente comunicado con María Olga. Con su hijo Cristian lo vemos acercarse por e-mail, pues Cristian después de la licenciatura de medicina en la PUC se decidió por la carrera de sacerdote.

Eso es importante de mencionar. El Dr. Borgoño tiene muchas familias a las que pertenece, junto con ser miembro del movimiento familiar cristiano, se siente parte de 8 familias. Entre estas familias a las cuales el Doctor se siente parte de ellas están la familia Cienfuegos Barros, Ferrari Montecilla, Undurraga Undurraga y muchos amigos, en que quiero resaltar su amistad con Anne Marie Urrutia y su familia. Además ha jugado el rol de médico de su familia.

Hay varios hobbies que tiene el Doctor, el principal es sin duda viajar, ya sea en el Skorprios a la Laguna San Rafael, a las Termas de Chillán o de San Petersburgo a Moscú, que recomienda como excepcionalmente bello. El otro placer es escuchar música clásica, y lo pueden ver en el Teatro Municipal, o en sus viajes asistiendo a conciertos aprovechando la calidad extranjera. Además el Dr. gusta de la lectura.

Todos los que le conocemos le hemos escuchado frases típicas, que quiero recordar: "Eso es mi problema"; "Yo sabré qué hacer"; "Es hopeless"; "No entiendo nada de nada"; "Tómalo o déjalo"; "Al que le caiga el sayo que se lo ponga".

Finalmente, en su vida personal no puedo dejar de recalcar lo que ha significado para nosotros, sus docentes discípulos. Él lo sabe, se lo hemos dicho en otras ocasiones: un padre, un maestro y un gran amigo. Agradecemos tener la oportunidad de haber sido formados por él, como él recuerda a sus grandes maestros, sensible, generoso, recto y a su vez estricto.

Gracias